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创新会展·城市篇

会展大咖说

会展传真

记者日前从海口市商务局方面
了解到，海口市商务局、海口市生态
环境局近日联合印发了《海口市“无
废会展”创建工作指导意见（试行）》
（下称《意见》）。该《意见》在《海口
市“ 无 废 城 市 ”建 设 实 施 方 案
（2022-2025年）》背景下，构建海口
市“无废”会展品牌，推进会展行业
绿色升级。

记者注意到，《意见》提出，会展
活动举办单位应向参展商推荐绿色
会展服务商；会展场馆单位应提供
直饮水设备，减少瓶装水提供，鼓励

与会者和观众自带水杯等。
《意见》从制度建设、支持引

导、固体废物源头减量、固体废物
分类与处理、宣传总结五个方面
提出指导意见，推进海口会展行
业绿色升级。《意见》明确，“无废
会展”是指将会议、展览、大型活
动等会展项目产生的固体废物进
行源头减量、资源化利用和无害
化处理，从而使固体废物环境影响
降至最低的会展管理模式。“无废
会展”全过程贯彻 3R原则，即减量
化（Reduce）、再利用（Reuse）、再循

环（Recycle）。
《意见》明确，会展场馆单位应

建立“无废会展”管理组织机构，在
承接会展项目时，将固体废物管理
要求纳入双方合作协议，并监督会
展活动举办单位落实。建立垃圾分
类日常管理制度，制定固体废物专
项台账，记录内容包括但不限于各
类垃圾清运量、清运流向、检查情况
等。按照海口市垃圾分类标准做好
垃圾分类和清运工作，并采取奖惩
措施。

《意见》明确提出，会展活动举

办单位应向参展商推荐绿色会展服
务商，且比例不低于推荐服务商总
数的 30%；应制定鼓励绿色搭建的
方案，带头使用环保展台和可重复
使用的展具、道具、材料、包装箱等；
应建立引导与会者和观众绿色出行
的方案；涉及餐饮提供的会展活动，
会展场馆单位应在用餐场所摆放

“光盘行动”标识。
根据《意见》，会展活动举办

单位应配合会展场馆，鼓励参展
商按照简约化、模块化、低碳化、
安全化的原则，对展台或会场舞

台的空间构造进行绿色生态、环
保设计。会展活动举办单位和会
展场馆应积极配合推进会展活动
无纸化建设，会展活动使用电子
证件或可回收证件，利用电子信
息化手段进行签到，尽可能使用
100%再生纸。

《意见》还提出，会展活动举办
单位应优先选择“无废”供应商，如
会议活动选择在海口市“无废酒店”
召开；会展场馆单位应提供直饮水
设备，减少瓶装水提供，鼓励与会者
和观众自带水杯。

海口推动创建“无废会展”
■ 本报记者 兰馨

记 者 日 前 从 第 十 六 届 中 国
（北京）国际工程机械、建材机械
及矿山机械展览与技术交流会
（BICES 2023，下 称 第 十 六 届 工
程 机 械 展）组 委 会 了 解 到 ，9 月
10 日 ，北 京 中 国 国 际 展 览 中 心
（顺义馆）迎来第十六届工程机
械展首批参展展品进馆布展，这
意味着第十六届工程机械展进入
倒计时。

以“数字高效、绿色可靠”为
主题的第十六届工程机械展将于
9月 20日开幕。

据悉，本届展会将展示工程
机械行业产业链上下游各相关企
业新技术、新产品、新服务和新成
果。同期还将举办高端论坛、用
户大会和展会系列活动。

据了解，首批进馆的参展商
包括西柳工和三一重工。其中，
柳工以“延伸人类力量”为主题，
携多场景、多工况下全面解决方

案参展，其展位面积达 5000 平方
米，成为本届工程机械展面积最
大的参展商，展会期间柳工将发
布多款新产品与新技术。三一重
工将展示近几年创新研发的各项
创新成果和服务解决方案，本届
参展将展示超过 20 多台主机设
备，含泵车、起重机、挖掘机、旋挖
钻机等。

据第十六届工程机械展组委
会此前公布的数据，本届展会规
模将超过 15 万平方米，有 1000 余
家企业参展，全球工程机械 50 强
企业全数参展。中国工程机械
工业协会秘书长吴培国表示，当
前，中国工程机械行业面临新旧
动能转换的关键时间节点。因
此，本届北京工程机械展是吸引
全球工程机械头部企业参展最
多的行业展。

中国国际工程机械展创办于
1989 年，是国内最早通过国际展

览 业 协 会（UFI）认 证 的 专 业 展
会。经过 34 年的发展，见证了中
国以及全球工程机械行业发展的

历程，不仅是中国工程机械创新
发展的风向标，也是全球工程机
械新产品、新技术、新工法、新服

务展示和品牌展示的大舞台，据
悉，本届工程机械展将于 9 月 23
日闭幕。

第十六届工程机械展迎首批展品进馆
■ 本报记者 毛雯

南宁海关为东博会
进境展品提供通关服务

本报讯（记者 毛雯）9 月
12 日，在南宁海关监管下，一
批来自越南的进境展品运抵广
西南宁。随着这批展品的运
抵，第 20届中国—东盟博览会
全部进境展品均已到货。

据介绍，本届东博会规模
10.2万平方米，其中外国展区
面积占比 30%以上，有来自 45
个国家和地区的近 2000 家企
业参展。进境展品共计 15 万
件、2945 吨，展品数量和货值
同比增长 3 倍以上，为近 3 年
以来商品种类最全的一届东
博会。

为更好服务第 20 届中国
—东盟博览会，南宁海关量
身打造《南宁海关服务中国
—东盟博览会十五项长期便
利措施》，为参展企业和人员
提供简化展会备案手续、对
授 权 审 批 的 展 览 品 快 速 审
批、设立现场快速检测实验
室等 15 类便利措施，为展会
提供通关、监管、政策咨询等
一站式服务，全方位做好展
会监管服务工作，高效率保
障展品通关。

粤港澳三地联合举办
服务贸易展

本报讯 由粤港澳三地联
合举办的 2023 年粤港澳服务
贸易展览会暨深圳跨境电商
展览会日前在深圳国际会展
中心（宝安）开幕，同期举行粤
港 澳 服 务 贸 易 发 展 峰 会 、
RCEP 主题论坛等一系列精
彩活动，以此搭建粤港澳三地
深度参与、高度国际化、辐射
亚太的服务贸易高层次展示
交流新平台。

本届粤港澳服贸展以“服
务引领发展，数字促进贸易”
为主题，将持续至 9 月 15 日，
围绕服务贸易 12 大领域，设
置粤港澳服务贸易、数字贸易
与数字技术、国际交通运输与
物流、国际信息技术与营销服
务、国际金融服务、国际咨询
服务、跨境电商进出口平台、
跨境电商实体贸易 8 大主题，
展览总面积 5 万平方米，吸引
来自海内外超 1000 家知名展
商参展，以展示粤港澳大湾
区服务贸易及跨境电商领域
优质服务、前沿成果为契机，
凸显“湾区”创新活力和发展
优势，向全球发出合作邀约，
为全球服贸发展贡献“湾区”
力量。

展会期间，还举行跨境电
商发展系列论坛，包括数字
新商·跨境贸易数字化趋势
论坛、领航全球·跨境物流专
场论坛等 13 场专业论坛，聚
焦跨境电商行业时下热点，
围绕推动跨境电商高质量发
展进行深度交流。

（单筱婉）

近来，管理学畅销书续集《好战
略，坏战略2》继其第一部《好战略，坏
战略》后，再次成为世界讨论和关注
的热点。甚至有评论将《好战略，坏
战略》（包括1和2）看作是一部厘清
近 20 年“战略”管理思想的重要作
品。笔者通读《好战略，坏战略》后发
现，书中引入了大量企业案例和全球

性历史事件，以揭示好战略和坏战略
的区别。笔者注意到，书中案例涉及
行业专业知识、历史现象，以及商业
背景和政治冲突等。需要指出的是，
作者所采用的企业案例与热点事件，
均深入浅出地分析了好战略与坏战
略的区别，并给出具体解决方案。如
1997年乔布斯如何成功让苹果公司
起死回生；沃尔玛店面的分散经营到
集中统一管理，如何决定了其日后成
功等都为好的战略。

《好战略，坏战略》一书作者理
查德·鲁梅尔特，是加州大学洛杉矶
分校约翰·安德森管理学院教授，被

《经济学人》评为“当今25位对管理
理念和公司行为最具世界影响力的
思想家之一”，麦肯锡则将其形容为

“战略家中的战略家”。
理查德·鲁梅尔特为全球知名

跨国公司担任管理咨询，以其多年
的企业管理咨询和研究经验，提出
关于战略管理的深刻见解，帮助企
业理清思路，应对挑战。

在当前全球地缘环境不确定背
景下，不同行业面对不同的压力和

挑战。也因此，各行各业陷入低潮
期。新环境下，对于会展行业而言，
制定好的战略，就是找到当下问题
的“症结”，并根据自身的优势和环
境，制定出一套连贯的行动来解决
问题。但不可否认，会展行业也同
样存在对战略理解的偏差，认为战
略就是目标，而忽视了战略的本质。

理查德·鲁梅尔特在书中明确指
出，战略是为了克服高风险挑战的政
策和行动的混合体，它不是目标，也
不是期望的最终状态，而是一种解决
问题的方式。因此对制定战略来说，
首先要找到问题的症结，也就是那种
非常关键同时又能解决的挑战。

如近日，阿里巴巴集团新一轮
的“权杖”交接又再一次引发各界关
注。刚刚上任仅 3 天的新任 CEO
吴泳铭在给全体阿里人的第一封信
中，用两个具有强烈感情色彩的感
叹句打招呼：“时代在变，阿里必须
变！时代在进步，阿里更必须进
步！”这其中，“必须变”和“必须进
步”绝不是吴泳铭接棒的目标，而是
阿里巴巴集团着眼变革的战略。而

新任 CEO 吴泳铭对下一阶段的发
展，则给出了答案：“用户为先、AI
驱动”。他希望阿里人以创业心态，
不沉溺过去，不墨守成规，阿里将在
AI时代继续获得巨大发展，创造更
多的平台价值。

根据公开资料显示，吴泳铭是
阿里巴巴创始人之一，并且有着深
厚的技术背景。他曾担任过 B2B、
淘宝、支付宝等多个重要业务的首
席技术官，领导构建了相关业务的
底层技术架构；带领创建了集团的
核心业务阿里妈妈平台，创新孵化
了手机淘宝，推动集团的无线化。

有观察人士指出，吴泳铭给出
的“用户为先、AI驱动”这一答案，就
是阿里面向未来的两大战略重心。
这两大战略重心源于其对当下市场
现状，和未来发展机会的判断。在
他看来，传统互联网模式严重同质
化已走向存量竞争，AI人工智能为
代表的新技术正成为全球商业发展
的新动能。显然，阿里试图抓住新
动能去开拓新疆域，而不是在旧有
的同质化市场里无限“内卷”。

吴泳铭坦承，用户需求的优先
级高于一切，更多用户才能给商家
带去更多市场机会。必须在 AI 时
代以再次创业的决心，重塑用户价
值，才可能得到在未来10年继续服
务客户的机会。

事实上，在第一封邮件中，吴泳
铭宣布将围绕两大战略重心，对所
有业务进行重新梳理，重塑业务的
战略优先级。这意味着，阿里各个
业务单元能够获得集团的支持，将
可能显现出更大的差异性。在战略
重心上的业务单元，获得的支持可
能成倍增加，相应地机会自然也随
之放大。而已发展 24 年的阿里业
务体系已经极其丰富，跨度也相当
大。即使庞大如阿里，在AI新机会
出现时，也不可能平均用力，而是必
须找出关键点果断发力，把筹码投
在最大的机会上。

阿里巴巴如此，会展企业亦应
如此。

新市场环境下会展企业的好战略在哪里？
■ 周景龙
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